

Alza de tarifas y salario mínimo pondrán presión: Salarios reales suben 2,5% en junio y completan 16 meses consecutivos de incrementos

Alojamiento y servicios de comidas, minería, y actividades profesionales y técnicas lideran la expansión.

LINA CASTAÑEDA

El índice de remuneraciones nominales del INE registró una variación interanual de 6,8% en junio, y descontada la inflación de 4,2% en el período, arroja un incremento real de 2,5% anual, completando así 16 meses consecutivos de aumento.

Si bien la variación es menor que el 3,5% de alza que crecían en promedio durante el cuarto trimestre del año pasado, esta desaceleración está tardando más de lo esperado para converger a una productividad laboral que se encuentra estancada, dice Juan Bravo, director del Observatorio de la Coyuntura Económica (OCEC-UDP).

El economista anticipa que en el corto plazo esta lenta desaceleración continuaría, luego que en julio entró en vigencia el aumento del salario mínimo.

No obstante, en el segundo semestre las remuneraciones van a tomar las inflaciones de los últimos 12 meses para ajustarse, pero van a enfrentar inflaciones más altas de lo esperado y eso va a llevar a incrementos más moderados de los salarios reales respecto a los que hubo en los últimos meses, reparan analistas.

Efecto tarifas y tipo de cambio

Un factor a considerar en la futura evolución de los salarios sería el alza contemplada de las tarifas eléctricas, a lo que se sumarían efectos de segunda vuelta de importaciones más

Índice de remuneraciones Variación % 12 meses



Fuente: Banco Central, INE.

EL MERCURIO

caras en un escenario en que el tipo de cambio ha enfrentado una mayor volatilidad.

El índice de remuneraciones reales se conoció un día antes de que el INE informe el Índice de Precios al Consumidor de julio, el que habría anotado un alza de entre 0,6% y 0,8%, según estimaciones del mercado, lo que podría restar algo de margen al incremento acumulado de los salarios reales.

Con todo y salvo sorpresas, la inflación anual en los próximos meses alcanzaría niveles de 4% o algo más de 4%, con lo que el ritmo de expansión de los salarios reales no se vería tan afectado.

Aparte de que habitualmente las remuneraciones se reajustan en diciembre, otro factor que pesa es que el índice está construido sobre la base de las remuneraciones por hora y como ya se inició la reducción gradual de la jornada laboral hacia las 40 horas sema-

nales, aunque las empresas no reajusten los salarios, eso igual tiene un efecto de corto plazo en términos reales, precisa Bravo.

En doce meses, las horas totales medias mostraron una baja de 1,7%. Las horas ordinarias disminuyeron 1,7% y las horas extraordinarias se redujeron un 0,4%.

Desempeño por sectores

Al considerar la variación nominal que detalla el INE, lideran el alza de las remuneraciones en doce meses a junio los sectores alojamiento y servicios de comidas, con 9,4%; minería 9,3% y actividades profesionales y técnicas. El menor aumento corresponde a las actividades inmobiliarias, con un alza de 4,7%, que es la rama de actividad que se ha visto más golpeada.

La remuneración media por hora ordinaria alcanzó a \$6.399, correspondiendo un valor de \$6.206 en el caso de las mujeres y de \$6.577 en los hombres.

MENOR INCREMENTO
 El menor aumento corresponde a las actividades inmobiliarias, con un alza de 4,7%.

